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    佛云：「緣起緣落，緣生緣滅」，本人與《台灣精準醫學學會》創會秘書長王子豪

醫師於西元 1999 年因緣相遇於長庚紀念醫院林口醫學中心兒童醫院 J 棟，而於 2019

年隨緣相離於《台灣精準醫學學會》，這是《人生無常》的最佳寫照，反映印證《天涯

何處不相逢，相逢猶似在夢中》，感嘆人生苦短，惋惜壯志未酬，令人不勝唏噓！無限

感傷永恆懷念。光陰如白駒過隙，轉眼間王秘書長已逝世三年了，特以片紙隻字緬懷

對創立學會的辛勞與貢獻，並致最沉痛的敬意。 

 

    王秘書長於西元 1999年從美國學成歸國進入長庚紀念醫院林口醫學中心的婦產科

任職，當時正逢我銜命以赴，亟欲在 10 年內(1995~2005 年)培育研究菁英人才及奠定

健全完善的實驗室根基，同時雙管齊下如火如荼進行全面性的改革更新，企盼在 10年

內提升長庚校院體系的研究層次達致國際一流的水平，當時王子豪醫師申請第一個多

年期的長庚研究計畫(CMRP)，通過補助人事費與耗材費，但一部價值數百萬的貴重儀

器被刪除，整個計畫無法順利進行，在行政(管理)中心負責研究計畫的吳瓊珠高專指點

下，她說：「只要醫學院李院長批准就可以了購買了」，於是王醫師約見進入我的辦公

室，才赫然發現他每天清晨七點鐘經常見到在兒童醫院 K 棟大廳做運動的白髮微禿的

長者就是執掌長庚校院體系研究兵符的李英雄院長。我事先已詳閱王醫師的研究計

畫，經他說明緣由後，我立刻批准採購。順便詢問王醫師在美國深造做何研究及熟練

何種技術，出乎我意料，王醫師居然對當時最熱門盛行的 DNA微陣列(Microarray)之先



進技術有深入的了解。我從 1995 年開始送出國進修攻讀哲學博士(PhD.)的臨床醫師，

於 1999年陸續學成歸國，加上長庚醫學院臨床醫學研究所培育的博士，2000年時總共

約有 50位擁有博士學位的醫師，菁英人才培育已初步完成，於是開始啟動規劃《長庚

基因體學醫學中心(Chang Gung Genomic Medical Center)》，擬訂 5年內逐步落實完成轄

下的 5 個核心實驗室及 6 個科研中心。對王秘書長的研究能力知之甚詳，於是指定王

秘書長負責建構 DNA微陣列核心實驗室，不負所望，於 2002年完成台灣地區最健全完

善高端先進的微陣列實驗室(見圖示)。2003年台灣爆發 SARS流行，王秘書長利用微陣

列技術研究 SARS，發表數篇高水準的論文。 

    

   



 

 

 

古云：「一朝天子，一朝臣」，2005 年開始由王董事長永慶先生的千金接掌經營管

理長庚紀念醫院體系，由於理念落差，因此本人提前退休離職轉換跑道到中國醫藥大

學另謀發展。雖然離開長庚紀念醫院，但仍然與王子豪醫師保持聯絡，2007 年曾受邀

發表專題演講總共有 7次，題目如下： 

演講日期 演講題目 

2007/9/3 Integral Systems Approaches to Cancer Research 



2007/10/1 Darwinian (Evolutionary) Medicine 

2007/10/15 Revolutionary Advances in Profiling and Imaging Mass spectrometry 

2007/10/29 Cancer Microenvironments 

2007/11/12 The Eyes of Nanotechnology 

2007/12/3 The Origin of Life 

2007/12/17 What Medicine Will Be Like in 2020 

 

直到 2012年在中國醫藥大學屆齡正式退休，在我的《榮退特輯》之《同儕感言》

篇中，王醫師特別撰文致意感恩(見圖示)。 



 

每日早晨習慣於瀏覽當日的新聞報導，於 2018年看到新聞刊登《台灣精準醫學學

會》的活動事項，詳閱內容才知學會的創會理事長張廷彰和秘書長王子豪是長庚紀念

醫院林口醫學中心婦產部的醫師，王醫師已有數年未曾聯絡了，於是親自通電話詢問

王醫師有關學會發展的情形，尤其成立(2015 年)至今會員人數，王醫師回答說約有百

人參加，但活躍會員(active member)近 80人。我說學會的發展，除了要有足夠的會員(至



少需要 400~500人)來支撐外，最重要的是充沛的財源，俗云：「錢非萬能，沒錢萬萬不

能」，有錢好辦事，沒錢辦不了事，這是眾所周知的事。於是我建議舉辦培訓精準醫學

次專科醫師暨諮詢師，授予證書藉以廣徵會員及增加財源，但須事先請示衛生福利部

有關頒發次專科醫師之事宜，據我所知，根據以往的慣例，次專科醫師由學會認證向

衛福部報備即可。有關次專科醫師與諮詢師培訓的規畫細節另約時間做詳細的討論。

於是王秘書長、中山醫學大學林克亮老師和我三人相約於台北市敦化南路誠品書局總

店的咖啡廳詳談培訓相關的事宜(圖示)。在籌辦過程中，雖然有人質疑，但事緩則圓，

經溝通協調後，終於 2019年落實首屆《精準醫學次專科醫師暨諮詢師》的培訓，至 2022

年已連續舉辦 4 年，每屆平均約有百人報名參加，稱得上是順利成功了，足慰王秘書

長在天之靈。 

   

照片：誠品書局敦南總店詳談舉辦培訓籌備事宜 

最令人感動的是王秘書長在生病期間，仍然念念不忘學會的發展，抱病主持學會

的活動事項，我覺得於心不忍，建議學會的理監事通過設置副秘書長協助王秘書長，

減輕負擔安心靜養。於是我推薦中山醫學大學林克亮老師擔任副秘書長負責台灣中、

南部的學會活動事項。回顧王秘書長對長庚校院體系和台灣精準醫學學會的卓越貢獻

是有目共睹、居功闕偉，但最令人動容莫過於重病纏身期間仍然殫精竭慮操勞學會事

宜，《鞠躬盡瘁，死而後已》的精神真是可敬可佩啊！遺憾的是《壯志未酬身先死》，

如今，學會日漸壯大足以慰在天之靈，無限的感懷盡在無語問蒼天。  


